Un año más, el Consejo Económico y Social de Aragón tiene la satisfacción de presentar el Informe sobre la situación económica y social de la Comunidad. El *Informe 2006* muestra en detalle la situación aragonesa y analiza los aspectos más importantes que permiten una visión de conjunto de la situación social y económica. El Informe se ha elaborado con rigurosidad científica en el tratamiento de los datos para que la sociedad aragonesa pueda tener un conocimiento exacto de su situación y de sus principales tendencias, dentro del contexto español, europeo y mundial.

El Informe consta de tres apartados: Panorama Económico, Panorama laboral y empleo, y Panorama social y calidad de vida. La elaboración del *Informe 2006* es fruto del trabajo de las Comisiones de trabajo (la Comisión de Economía y la Comisión Social y de Relaciones Laborales), así como de la Comisión Permanente y del Pleno, que lo aprobó en sesión del 4 de julio de 2007. Este Informe no habría sido posible sin la colaboración generosa de los Departamentos del Gobierno de Aragón, de la Universidad de Zaragoza, de las organizaciones económicas y sociales y de los centros de investigación privados; tampoco sin la dedicación y cualificación de los Consejeros y del personal del CES de Aragón.

En el marco económico, el despegue de la economía europea, el vigoroso comportamiento de los países emergentes encabezados por China e India y la suave desaceleración de la economía de EEUU, entre otros factores, han permitido que 2006 se perfilase como un año muy favorable para la economía internacional, ya que por cuarto año consecutivo se acumula un crecimiento superior al 4%, dentro del mejor ciclo de las últimas tres décadas.

Por su parte, la Unión Europea (UE) ha mantenido a lo largo de 2006 un tono de dinamismo sostenido, confirmando las buenas expectativas iniciadas a mediados de 2005. Así, en el conjunto del año, el PIB avanzó a una tasa interanual del 3% y la intensidad del crecimiento fue aumentando paulatinamente a lo largo del año. Este buen comportamiento de la economía de la UE se ha debido a la recuperación de Alemania, que ha impulsado la actividad del resto de países, y a una mejora de las exportaciones a nivel agregado, a pesar de una importante apreciación de la divisa europea en 2006, favorecidas por la importante expansión del comercio y de la economía mundial. Además, la tasa de paro se ha situado en la UE en los niveles más bajos de los últimos cinco años, lo que ha permitido la recuperación de la confianza de los consumidores y la inversión ha mostrado una gran fortaleza, beneficiada por un largo periodo de favorables condiciones de financiación con bajos tipos de interés y mejora de los beneficios empresariales.

En este contexto, España ha vuelto a posicionarse como uno de los motores de crecimiento de la Eurozona, al incrementarse su PIB a un ritmo del 3,9%, y Aragón ha vuelto a superar la media española con un crecimiento del 4%, tres décimas más que en 2005, una décima más que el promedio español y por sexto año consecutivo con avance superior a la media europea.

Esta positiva tendencia del PIB aragonés se ha sostenido en una amplia base de crecimiento con una estructura más equilibrada que la media de España. Todos los componentes de la demanda interna han observado un favorable comportamiento en 2006 y se ha experimentado una notable recuperación de la industria y la agricultura aragonesa, lo que se ha sumado al buen ritmo de actividad mantenido tanto por los servicios como por la construcción. El aspecto negativo lo ha aportado el sector exterior, afectado en 2006 por un nuevo descenso de las exportaciones del sector de la automoción que ha generado un saldo comercial deficitario.

El análisis de la situación, desde una perspectiva anual y en términos de media, de las variables macroeconómicas aragonesas desde el lado de la demanda arroja similitudes y discrepancias con el patrón español. Así, la inversión productiva se ha mostrado en 2006 extraordinariamente expansiva en Aragón, un 8,2% (aunque esta tasa de crecimiento es ligeramente inferior a la de 2005), en línea con la media de España (9,7%). La inversión en construcción creció a un 7,1 %, por encima del 5,9% marcado por el promedio nacional y en este caso el perfil ha sido de mejora en Aragón, cuatro décimas, y pérdida de fuerza para la media de España, una décima. Por último, el consumo de los hogares ha mantenido un elevado crecimiento del 3,9% en Aragón y del 3,7% en España, en ambos casos con ritmos de avance inferiores a la media de 2005, de forma más acusada en el contexto español. Desde la vertiente de la oferta, todos los sectores productivos han avanzado a buen ritmo, por encima de la media de España. La construcción ha vuelto a liderar el crecimiento económico regional (con un 6,6%) si bien, al igual que en los servicios, que han incrementado su VAB en un 3,7%, con un perfil de suave atenuación en su tasa de avance respecto a 2005. Por lo que respecta a la industria, ha experimentado una intensa recuperación (un 3,7% de crecimiento) y la rama agraria, por su parte, ha roto la desfavorable evolución del año pasado y ha logrado también aumentar su nivel de producción.

En cuanto a los precios, a pesar de la expansión de la actividad y de la notable subida de los precios internacionales de la energía, la economía española cerró 2006 con una inflación interanual del IPC del 2,7%, un punto menos que la cifra de 2005 y el valor más bajo de los últimos tres años. Sin embargo, el crecimiento medio del IPC se situó en 2006 en el 3,5%, una décima por encima del ejercicio anterior y el valor más alto de los últimos cuatro años. En Aragón los precios respondieron al patrón de comportamiento marcado por la economía española, si bien con un perfil más inflacio-nista. La Comunidad Autónoma acabó 2006 con un aumento en términos interanuales del 2,9%, dos décimas por encima del registro nacional, pero casi un punto menos que la cifra del año anterior. Teniendo en cuena las medias, los datos, al igual que en España, no son tan buenos y así el avance de los precios se situó en el 3,7%, dos décimas más que en 2005.

En el apartado de factores de producción a largo plazo, el nivel relativo de stock de capital humano en España, respecto a la media de la UE-25, se ha situado en 2006 en el 92,8%, valor casi idéntico al del ejercicio precedente. Por su parte, Aragón destaca por su capital humano bien formado: elevado porcentaje de población con estudios medios, menor proporción de analfabetismo que en la media de España y una población ocupada con un perfil formativo superior al promedio español. En lo que respecta al capital físico destaca que la Comunidad aragonesa, con el 2,9% de la población española, el 3% de los ocupados y el 3,2% del stock de capital neto de España, produce el 3,1% del PIB nacional (datos de 2001). Así, la capitalización de Aragón supera la media de España en cuanto que su capital neto per cápi-ta por ocupado y atendiendo al PIB se sitúa en valores superiores al promedio nacional; no obstante, sus dotaciones de capital por km² son bastante inferiores a la media, debido a su extenso territorio.